



revue de l'association - n°8 mai à septembre 2019



Carte de voeux réalisée par une étudiante de l'Ecole d'art Bellecour à Lyon, petite fille d'une adhérente.

Chères amies, chers amis,

On me demande quelques fois pourquoi notre revue parait en décalé par rapport à l'actualité de notre belle association. Ma réponse à cette question est invariablement la même : prendre le temps et le recul nécessaires face à une avalanche d'informations qui vous parviennent toujours plus rapidement. C'est là mon seul luxe : refuser le culte ambiant de l'immédiateté.

J'espère très sincèrement que vous aurez toutes et tous pu profiter de vos familles durant ces fêtes de fin d'année et il est encore temps pour moi de vous souhaiter une excellente année 2020, à vous ainsi qu'à vos proches!

Ce huitième numéro de L'APAHF EN ACTION est pour moi le moyen de vous dire que nous demeurons toutes et tous mobilisés en faveur des personnes en situation de handicap et de leurs familles, en 2020 comme depuis plus de 32 ans.

> Ce nouveau numéro est également l'occasion pour moi de vous faire un cadeau. Il est modeste j'en conviens mais il vient du cœur!

IMMEUBLE ATRIUM
5 PLACE DES VINS DE FRANCE
BP 173
75573 PARIS CEDEX 12

TEL: 01.53.44.20.19
MEL: contact@apahf.org

Bonne lecture et meilleurs vœux à toutes et tous!

Sébastien HUMBERT, Président de l'APAHF

### Au sommaire de ce numéro...

- 1 Vite dit: Le module Accolade, visites à l'ENFIP
- 2 L'APAHF et Easy Mouv', 1,2,3...voyagez!
- 3 Les 100 ans du Cross de BERCY
- 4 L'AG de l'APAHF
- 5 L'AG de la MGEFI
- 6 L'AG de la MASFIP
- 7 L'APAHF en région

### à noter sur vos agendas 2020...

- 4 juin : Assemblée générale de l'APAHF
- 15 octobre : journée d'étude APAHF

### VITE DIT...

#### Le module ACCOLADE:

Le 21 mai 2019, l'APAHF, au côté de l'Institut de Gestion Publique et de Développement Economique (IGPDE), de la Direction Générale de l'Administration et de la Fonction Publique (DGAFP) et de la Mission Handicap de notre Ministère, a mis la touche finale au module **ACCOLADE**.

Ce module de sensibilisation en ligne auquel notre association a contribué, est destiné aux agents et aux managers qui accueillent des collègues en situation de handicap.

#### Interventions à l'ENFIP : Toulouse et Noisiel

Le 23 mai 2019 à l'École Nationale des Finances Publiques (ENFIP) de Toulouse et le 6 septembre dernier à l'ENFIP de Noisiel, notre Président est intervenu devant des promotions de plusieurs centaines de stagiaires. A ces occasions, il a présenté l'association et son action et a focalisé son discours sur les valeurs cardinales de tolérance et de respect qui fondent la lutte contre toutes formes de discrimination.



# L'APAHF et EASY MOUV'...



Nous avons tous, un jour, désiré que notre handicap prenne des vacances. C'est parce que notre partenaire EASY MOUV' y travaille au quotidien que l'APAHF a souhaité, le 31 juillet dernier, renouveler la Convention qui nous lie.

L'équipe de EASY MOUV' tient tout d'abord à remercier l'APAHF et son Président, Sébastien HUMBERT, pour la confiance accordée dans le cadre du renouvellement de notre partenariat qui nous tient tant à cœur.

Rappelons ici les grandes lignes de ce partenariat qui se veut bénéfique pour tous. Les adhérents de l'association APAHF qui se présentent chez EASY MOUV', au moment de la demande, bénéficient d'une réduction de 3% sur les prestations terrestres ; hors assurance, distribution et aérien.

De plus 30€ par dossier sont reversés à l'association APAHF. Nous tenons en effet à avantager l'adhérent, mais aussi à conserver la dynamique insufflée par l'APAHF pour un partenariat gagnant / gagnant!

#### Qui sommes-nous?

**EASY MOUV'** est une agence de voyage rayonnant au niveau national. En effet, inutile d'être exclusivement isérois pour profiter de nos services — tout pourra facilement être conçu à distance !

Notre agence allie le savoir-faire d'un voyagiste et les connaissances du monde du handicap, dans le but de préparer des voyages adaptés pour tout un chacun.

Notre but est de favoriser le déplacement des personnes handicapées pendant leurs vacances mais aussi pour leurs déplacements professionnels, sportifs ou autres.

Nous permettons à tous les participants d'un même voyage d'en profiter à égale mesure. Nous prendrons en charge l'organisation du transport, l'organisation de

## L'APAHF et EASY MOUV'...

l'hébergement, et de tout ce qui pourrait vous aider au cours de votre voyage.

Nous proposons tous types de séjours! Des destinations balnéaires, week-end en France et en Europe, thalasso, croisière, circuit en individuel ou en groupes constitués, c'est vous qui choisissez toutes les composantes de vos séjours; tout est à la carte pour un voyage qui vous ressemble!

Pour ceux qui n'ont pas encore réservé leurs vacances pour ce printemps ou cet été voici quelques suggestions :

Départ pour l'archipel des **îles Canaries**! Nommées aussi les îles du printemps éternel. Situées un peu à l'ouest du Maroc ces îles sont vraiment surprenantes...elles font partie d'un paradis volcanique....pour des paysages changeants tout au long de l'année.

C'est un bel endroit pour faire un baptême ou suivre un stage pour les plongeurs plus avancés! Tenerife, Lanzzarote ou Gran Canaria c'est du soleil toute l'année, une proximité plus que confortable, pour un séjour détente ou sportif selon les envies.

Destination la **Crète**, l'île grecque la plus étendue qui offre des paysages variés et qui s'adapte à vos envies. Pas le temps de s'ennuyer avec les nombreuses activités proposées. C'est une destination parfaite pour profiter de la chaleur, de la culture crétoise, des agrumes et du miel aussi connus comme étant la « nourriture des dieux »...

Pour ceux qui rêvent d'exotisme, ou de dépaysement total, pour une destination lointaine projetez-vous en **Thaïlande** ou à **Bali....Easy Mouv' c'est 56 destinations adaptées!** 

Pour en savoir plus contactez-nous au 04 76 86 54 74 ou venez directement à notre agence au 4 rue Gabriel PERI à GRENOBLE





# es 100 ans du Cross de BERCY

Le 6 juin dernier, le **Cross de Bercy** se déroulait dans une atmosphère toujours aussi festive. Pourtant, l'édition 2019 avait une saveur toute particulière. Cette véritable institution sportive de notre Ministère soufflait à cette occasion, ses 100 bougies.

Afin de prendre part à la fête, notre belle association, partenaire financier du Cross cette année encore, avait dépêché une délégation digne de l'évènement. Trois adhérents avaient accepté de courir sous nos couleurs : **Mélissa MANCO** (94), **Alain VIRY** et **Olivier POURRAT** (63). Sabine TITAUD (Secrétaire Générale), Sylvie COSTES (Trésorière adjointe) et Thierry PREVOSTEL (Trésorier) étaient là pour les encourager.

Félicitations et merci à nos valeureux sportifs!



Revue de l'APAHF n°8 - page 6

#### 13 juin 2019

Cette Assemblée Générale 2019 a réuni une cinquantaine de personnes au CASC à Bercy. Après décompte des adhérents présents et des pouvoirs, le nombre des voix est fixé à 70.

Nous avons moifié le déroulement de l'AG sur la journée complète au lieu d'une demie journée. Dorénavant, le matin, il y aura un temps d'échange voulu par les Administrateurs et les Délégués et ouvert à toutes les personnes présentes. Ce temps de discussion aborde tous les sujets d'actualité ainsi que les actions départementales (ADA MGEFI, accueil des nouveaux arrivants...), les questions techniques (droits des parents d'enfant en situation de handicap, des agents en situation de handicap, des aidants...).

Sébastien nous fait part de quelques messages reçus. Ces derniers mois n'ont pas été aisés pour tout le monde. Nous avons une pensée pour ceux qui n'ont pas pu être parmi nous. **Claudine DOUCET**, figure emblématique de l'APAHF, nous souhaite bon courage pour notre AG et nous demande d'avoir une petite pensée pour son fils Patrick parti trop tôt. Patrick était secrétaire au siège de l'APAHF avec Isabelle.

#### **MOMENT D'ECHANGES**

M. MARLAUD, Haut Fonctionnaire référent Handicap au Ministère de l'Europe et des Affaires Étrangères (MINEAE) nous fait l'honneur de sa présence. En effet, le MINEAE souhaite créer une association similaire à la nôtre et c'est tout naturellement, et avec une certaine fierté aussi, que nous partagerons notre expérience et espérons la mise en place de projets communs.

La Présidente de la MASFIP, partenaire historique de l' APAHF, était également présente. L'APAHF a en effet été associée à une exposition d art réalisée par les associations « EgArt » et « Place des arts », qui ont pour vocation de faire connaître les artistes en situation de handicap (très souvent psychique et mental).

La tombola a dépassé toutes nos attentes grâce à la mobilisation de toutes et tous. Nous remercions nos partenaires : l'Oeuvre des Orphelins des Douanes (ODOD), l'Association Touristique Sportive et Culturelle des Administrations Financières (ATSCAF) sans oublier la Banque Française Mutualiste (BFM). Rappelons que la recette sert intégralement à financer l'accessibilité de nos manifestations telle la vélotypie ou la Langue des Signes Françaises (LSF).

La journée d'étude qui est la vitrine de l'association aura pour thème en 2019 « Travail, emploi et formation professionnelle des personnes en situation de handicap». Dans la mesure du possible, tous les Délégués et Administrateurs doivent être présents. Une autorisation d'absence est accordée par le Secrétariat

Général pour tous les agents souhaitant participer à cette journée.

Le renouvellement de notre convention d'objectifs et de moyens qui permet de maintenir notre pérennité financière mais aussi d'inscrire noir sur blanc la participation de l'APAHF à toutes les manifestations du Ministère relatives aux questions du handicap, telle que la journée handicap et Santé à Bercy le 1er octobre.

La sensibilisation au handicap doit être une préoccupation constante et quotidienne des Administrateurs et des Délégués de l'APAHF.

Leur rôle est de rencontrer localement le correspondant handicap, l'action sociale, le médecin de prévention, la Direction, les délégués MGEFI, MASFIP sans oublier les syndicats. Nous pouvons intervenir lors des accueils des nouveaux arrivants, des écoles, des ADA des mutuelles, des AG syndicales....Des partenariats peuvent se créer avec des associations locales et nationales telles que « l'association des travailleurs handicapés de la Poste et d'Orange (ATHA), Trisomie 21 Puy De Dôme... Être Délégué, c'est être le représentant de l'association au sein de son département dans lequel on peut organiser des actions telles que la galette dans le département 72, une réunion amicale avec les adhérents pour faire un rapport d'activité dans le département 43. Vos frais de déplacement peuvent être pris en charge à cette occasion.

Des collègues non confrontés directement au handicap nous ont rejoint comme Délégués et Administrateurs, ce qui enrichit notre association. N'hésitez pas vous aussi à nous rejoindre!

Au cours de ces échanges, un point important est mis en lumière. Le parent d'enfant en situation de handicap, l'agent lui-même en situation de handicap ou l'aidant a souvent une appréhension par rapport à son déroulement de carrière et au fait de se faire connaître et reconnaître. De ce fait, l'agent ne bénéficie pas de tous ses droits. Le rôle de l'APAHF est de communiquer et de faire le relais entre les agents et les différents intervenants.

N'oublions pas le site Internet de l'APAHF géré par notre Vice-président **Dany LEMOINE** absent aujourd'hui et par **Jean-Georges MERMET**. Tous deux l'ont relooké et ont fait un travail formidable. Merci beaucoup à eux deux.

**M. MATHIS** représentant DGFIP remercie l'APAHF de son invitation et de son accueil chaleureux. Il souligne notre belle collaboration en souhaitant la rendre la plus productive possible.

#### RAPPORT MORAL (adopté à l'unanimité)

Enfin, cette matinée fut clôturée par la lecture du rapport moral. En théorie ce dernier n'a pas vocation à être soumis au vote. Cependant, dans un souci de transparence mais aussi afin d'impliquer tout le monde, Sébastien a souhaité qu'il le soit. Ce rapport retrace donc toute la vie de l'association pour l'exercice 2018 dont l'objectif était de préserver les valeurs et les atouts fondamentaux de

l'association, tant sur le plan financier, organisationnel que stratégique.

Il ressort de cet exercice une augmentation constante des sollicitations de l'APAHF ce qui témoigne bien de son utilité en tant qu'acteur reconnu et respecté de la politique publique du handicap.

Par ailleurs, notre site internet est désormais devenu une référence fiable d'informations.

Malheureusement, malgré une sollicitation importante et un engagement sans faille, l'association a dû faire face à une légère baisse du nombre de ses adhérents (-20). Il est par ailleurs précisé que l'association, afin de conserver sa philosophie altruiste, n'a jamais fait de l'adhésion un préalable à son intervention. Cependant, en période de restriction budgétaire, les cotisations sont un élément primordial de notre budget. Le nombre d'adhérents nous est souvent demandé lors de rendezvous avec les Ministres, Directeurs et élus.

La revue «L'APAHF EN ACTION» est une des vitrines de nos nombreuses actions ainsi que le site Internet.

Un sujet de préoccupation demeure en 2018, la remise en cause progressive de l'accessibilité universelle (article 18 de la loi ELAN). Avec les autres associations membres du GFPH, nous avons en vain alerté la représentation nationale (Assemblée Nationale et Sénat).

#### 2018 et ses nombreux motifs de satisfaction

- Un net regain d'intérêt des services de l'Administration centrale, des différentes Directions du Ministère, des services déconcentrés ou des Organisations Syndicales pour notre association.
- Écoute et bienveillante attention dont l'APAHF a fait l'objet depuis trois ans auprès de l'ensemble de nos interlocuteurs et partenaires.
- Nous sommes incontestablement sur la bonne voie pour ancrer durablement l'APAHF dans le paysage associatif national.
- Nous sommes tournés vers l'extérieur.
- Journée d'étude 2018 consacrée au bonheur « Handicap, Heureux malgré tout » aura permis aux très nombreux participants de se poser quelques heures loin du tumulte de notre vie quotidienne.
- Soyons collectivement rassurés par les incontestables avancées et réussites de l'APAHF en 2018 puisque, conformément à l'esprit de ses fondateurs, l'essentiel est préservé : la solidarité.

#### RAPPORT D ACTIVITE (adopté à l'unanimité)

L'APAHF n'a jamais fait de l'adhésion un préalable et conservera cette philosophie altruiste. Il convient cependant de préciser que l'association se bat aussi pour ses

adhérents et qu'en période de restrictions budgétaires, les adhésions représentent un soutien précieux irremplaçable ainsi que les dons.

L'APAHF compte au 31 décembre 2018, 289 adhérents à jour de leur cotisation (30€ depuis 2014).

Nous en profitons pour remercier tous nos adhérents, nos généreux donateurs ainsi que nos partenaires financiers tels la MASFIP, l'Imprimerie Nationale, EASY MOUV', sans oublier la BFM, l'ATSCAF, l'EPAF et l'ODOD pour leur soutien à l'organisation de la tombola.

L'APAHF a pu à nouveau compter sur l'appui sans faille des Directions Générales du Ministère et sur le précieux concours des conseillers mutualistes, des assistantes sociales, des correspondants handicap locaux, des organisations syndicales et des associations partenaires de l'APAHF.

L'APAHF tient depuis toujours à préserver sa vocation universelle en portant les préoccupations des agents, des parents d'enfants en situation de handicap et des aidants, tant au sein du Ministère qu'en dehors. Notre association met un point d'honneur à assurer le suivi de toutes les personnes qui nous sollicitent (actifs et retraités), que ce soit à domicile, en maison de retraite, sur le lieu de travail ou autre. Nous avons une pensée pour Danièle, doyenne de l'association, toujours militante et à qui nous rendons visite en maison de retraite.

Les demandes d'accompagnement de l'APAHF sont au nombre de 268 pour 2018 (+91 % par rapport à 2017), 68 % de demandes d'agents en situation de handicap et 32 % de parents d'enfant en situation de handicap. Sur ces demandes, 87,3 % émanent de fonctionnaires actifs ou retraités issus des MEF, 4,1 % sont recensées dans le secteur public hors MEF et 8,6 % sont issues du secteur privé.

Enfin, dans la convention actuelle d'objectifs et de moyens, la phrase suivant : « l'aide aux parents d'enfants en situation de handicap issus du Ministère et des agents en situation de handicap du Ministère, le cas échéant » a été retirée à notre demande. Cette convention liant le SGMEF à l'APAHF devra être renégociée en 2019.

#### **FONCTIONNEMENT APAHF**

- Le Conseil d'Administration s'est réuni à trois reprises (27 mars, 21 juin, 4 octobre). Une réunion de bureau et des groupes de travail relatifs à la sensibilisation dans les écoles et à l'organisation de la Journée d'étude 2018 ont été organisés le 26 mars.
- Assemblée Générale le 21 juin avec renouvellement des membres du bureau. Bilan positif des trois années écoulées (2015-2018).
- Journée nationale d'étude le 5 octobre. La thématique de notre journée «handicap : heureux malgré tout !» a tenu toutes ses promesses et même dépassé nos espérances.

Nous remercions l'ensemble de nos invités ainsi que celles et ceux qui ont participé

à l'organisation de la journée, sans oublier l'**ESAT** « le Colibri » pour le déjeuner.

- Tirage de la tombola effectué par Isabelle JOFFRE, Secrétaire de l'association le 18 décembre au siège à Paris en présence de nos généreux sponsors. A partir de cette année, une carte cadeau d'une valeur de 40 € est attribuée aux 8 départements les plus vendeurs.

#### **ACTIONS ET RENCONTRES 2018**

Nous avons poursuivi notre engagement aux côtés du Groupement Français des Personnes Handicapées (GFPH) dont l'APAHF est membre actif, notamment pour promouvoir le concept «d'accessibilité universelle» en tant que facteur essentiel d'une société véritablement inclusive. L'APAHF continue de siéger au sein de la Commission emploi du Conseil National Consultatif des Personnes Handicapées (CNCPH).

Pour toutes les rencontres, ce sont souvent les membres du bureau qui se déplacent et accompagnent le Président Sébastien HUMBERT (Dany LEMOINE, Sabine TITAUD, Didier SATAR, Thierry PREVOSTEL et Sylvie COSTES).

Tous nos remerciements à notre Vice-président Dany qui a beaucoup œuvré pour une partie des rendez-vous avec les élus. Sébastien tient enfin à saluer Georges COURCHINOUX, ancien Président et fidèle adhérent pour toutes ses explications sur l'historique de l'association afin de pouvoir recevoir dignement M. MARLAUD.

#### Janvier:

- Invitation aux vœux des Ministres
- Invitation aux vœux de Mme la Secrétaire Générale

#### Février:

- Rencontre avec François CLINET ( Président de l'ATSCAF fédérale) et deux de nos collègues (Christine DUPUY, Administratrice du 93 et Jean-Claude CALIF, Délégué du 75).

#### Mars:

- Invitation au Congrès anniversaire des 70 ans de l'ATSCAF.
- Invitation à l'AG de l'Association des Travailleurs Handicapés de la Poste et d'Orange (ATHA).
- Rencontre avec M. le Député de Meurthe et Moselle Xavier PALUSZKIEWICZ à l'Assemblée Nationale.

#### Avril:

- Représentation de l'APAHF au séminaire annuel du Conseil Français pour les questions de Hanficap en Europe (CFHE) par Christiane IZEL.
- Participation à la promotion de la journée « DUODAY » au côté du Ministère et de la Cellule de Recrutement et d'Insertion des Personnes Handicapées. Belle mobilisation de la DDFIP de l'Isère et de ses équipes.

#### Mai:

- Rencontre avec M. MAUBOUSSIN (DRH de la DGFIP) afin de faire un point sur une série de problématiques générales et de situations individuelles en lien avec le handicap.

#### Juin:

- Invitation de Sébastien à l'AG nationale de la MGEFI à Pau.
- Invitation de Sébastien au séminaire des Présidents des comités locaux ATSCAF.
- Rencontre des chargés de clientèle de la Société Générale et de la BFM.
- Participation au Cross de Bercy de notre collègue et adhérente Mélissa MANCO sous les couleurs de l'APAHF, soutenue par Christelle LOUISON (Administratrice et Déléguée du 94) et Sébastien HUMBERT.
- Journée en partenariat avec Advocacy France à Bercy relative à une conférence sur la santé mentale.

#### Septembre:

- Rencontre avec le SGMEF lors de laquelle nous avons pu aborder toutes les problématiques ministérielles impactant les agents en difficulté .
- Invitation à l'AG nationale de la MASFIP à Clermont-Ferrand.
- Rencontre avec Mme GELOT Conseillère Emploi Ressources auprès de Mme la Ministre Sophie CLUZEL. Nous avons pu également échanger avec Mme la Ministre, elle-même maman d'un enfant en situation de handicap.

#### Novembre:

- Participation à la 2ème édition de « Bercy Innov ».
- Présentation de l'association lors des journées de formation de la CRIPH (devenue depuis le 1er janvier 2019 Mission Handicap du Ministère).
- Participation à la 1ère édition de la journée DGFIP « le Handicap, parlons-en ».
- Rencontre au siège de la MASFIP pour évoquer des actions communes à mener.
- Invitation de Sébastien HUMBERT aux rencontres des partenaires de la BFM.
- Rencontre avec M. MARLAUD qui souhaite créer une association équivalente à la notre au sein de son Ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères (MINEAE).
- Rencontre avec M. Olivier HARLAND, Directeur de projet mission « Différence » à France Télévisions pour envisager un éventuel partenariat.
- Rencontre avec M. le Ministre Olivier DUSSOPT, Secrétaire d'État en charge de la Fonction Publique.
- Rencontre avec Mme la Députée Emmanuelle FONTAINE-DOMEIZEL, des Alpes de Haute-Provence et référente handicap de l'Assemblée Nationale et M. le député Laurent GARCIA de Meurthe et Moselle.
- Intervention de l'APAHF aux journées de formation des correspondants sociaux des Douanes.

#### Décembre :

- Participation de Sébastien à la réunion de lancement d'un module de sensibilisation en ligne destiné aux agents et encadrants accueillant des collègues

en situation de handicap (ACCOLADE).

- Rencontre avec Mme Valérie MORIN (Direction Générale de l'Administration et de la Fonction Publique (DGAFP) avec l'objectif d'échanger sur l'accessibilité des lieux de restauration collective interministériels.
- Participation de l'APAHF au Forum Européen des personnes handicapées (FEPH) à Bruxelles.

#### L'APAHF EN REGION

- Participation aux ADA MGEFI locales.
- Participation aux accueils des nouveaux arrivants dans les Directions locales
- Intervention devant les nouvelles promotions de stagiaires dans les écoles. L'école de Tourcoing a, pour la première fois, réuni les interventions destinées à sensibiliser à la lutte contre les préjugés de toutes sortes.
- Rencontre avec toutes les organisations syndicales locales.
- Rencontre avec les Directions, l'Action Sociale, les Mutuelles....
- Organisation de galettes (72)
- Participation à l'opération « petit-déjeuner Trisomie 21 du Puy-de-Dôme » en interdirectionnel (63).
- Rencontre conviviale avec les collègues (43).

#### RAPPORT FINANCIER (adopté à l'unanimité)

Thierry PREVOSTEL, notre Trésorier, lit l'annexe du commissaire aux comptes. Le compte de résultat 2018, présenté sous forme de liste est de 226 563,22 euros dégageant un excédent de 977,40 euros. L'exercice a une durée de 12 mois . Les comptes 2018 ,après ceux de 2017 sont à nouveau à l'équilibre pour un résultat positif de + 977,40 euros. Pour mémoire : exercice 2015 -15 175,26 euros ,exercice 2016 -1287,38 euros et exercice 2017 + 5257,11 euros.

Merci à nos Administrateurs, nos Délégués, nos partenaires, notre Ministère de tutelle, mais également à nos adhérents et nos généreux donateurs pour ce nouveau résultat positif, nos recettes s'élevaient à 130 077,84 € en 2017 et en 2018 à 130 284,06 € (+0,16%).

Il y a un fléchissement des recettes liées aux adhésions pour 2018 (-5,48%). Les dons, en occultant le versement exceptionnel en 2017 issu de la dissolution de l'association "Vie et partage", sont en net recul pour 2018 (-41,34%). On doit essayer au maximum, de mettre en avant l'APAHF et de motiver nos collègues ou autres pour soutenir notre belle association, même si l'adhésion n'est pas un préalable à notre aide, et ne le sera jamais.

La tombola est une des fenêtres ouvertes de l'association pour la présenter et être présent dans les services. En 2017, les recettes des ventes de tickets s'élevaient à 4196 euros (+22,85 % par rapport à 2016), et 5012 euros en 2018 (+

19,45 % par rapport à 2017).

Pour 2019, nous avons prévu une augmentation de recette. Le produit potentiel peut être de 2 euros le billet x 300 carnets de 10 tickets chacun, soit 6000 euros.

La subvention de fonctionnement du Ministère (23 000 euros) sans laquelle nous ne pourrions pas fonctionner reste faible. Nous remercions néanmoins le Secrétariat Général de son soutien. Nous bénéficions également du remboursement des frais de taxi par la CRIPH pour ses déplacements franciliens ( 2 583,80 euros pour 2018 ).

Remercions nos partenaires pour leur fidèle et généreux soutien financier (MGEFI, MASFIP, Oeuvre des Orphelins des Douanes, EPAF, ATSCAF, AMF, Association Imprimerie nationale et Easy Mouv' ...). Nous allons aussi entrer en contact avec la Caisse des Dépôts et Consignation.

Nos charges sont en nette hausse + 3,59 % par rapport à 2017 ( 129 306,66 euros en 2018 et 124 820,73 en 2017 ). Nous restons optimistes et confiants quant à la stabilité financière de l'APAHF mais nous devons faire attention.

Nous tenons à votre disposition les documents avec les tableaux.

Pour le budget prévisionnel quelques exemples :

L'accessibilité de nos journées avec la vélotypie et la LSF était de 5551,58 euros en 2018 5600 euros en 2019. Pour les transports, en 2018 il y avait 10 575,42 euros et on a prévu un peu moins pour 2019 ( 10 000 euros) , les frais d'hôtellerie pour 2018 étaient de 12 673,11 euros et on a prévu moins pour 2019 (11 000 euros).

Pour les recettes, nous avons prévu la subvention de fonctionnement de 23,000 euros qui ne bougera pas. Pour les cotisations en 2018, il y a eu 8365 euros et nous prévoyons 9000 euros pour 2019, les dons ont été de 3 262 euros pour 2018 et nous prévoyons 3300 euros pour 2019. La participation MASFIP est de 4000 euros et la part Imprimerie Nationale est de 1000 euros. Elles seront reconduites en 2019, comme celle de l'AMF (2 000 euros).

#### PROJET ASSOCIATIF (adopté à l'unanimité)

Les objectifs tenus, voire dépassés en 2018 permettent de définir un projet associatif 2019 qui soit réaliste et qui nous permette de négocier la nouvelle convention d'objectifs et de moyens.

Une rigueur budgétaire qui porte toujours ses fruits et permet à l'association d'afficher un résultat positif malgré la diminution des dons et la très légère mais regrettable baisse des adhésions. Une reconnaissance de plus en plus visible et effective des compétences d'expertise de l'APAHF par nos partenaires et financeurs, des demandes d'aides et de soutien à un niveau record en 2018 preuve du caractère essentiel de l'association en tant qu'acteur de la politique publique du handicap au sein de notre Ministère. Une communication toujours aussi transparente et volontariste qui ne laisse personne au bord du chemin, que se soit avec la revue L'APAHF EN ACTION, le site internet, les contacts et les échanges.

Le SGMEF a souhaité inscrire le caractère systématique de notre collaboration dans les objectifs de notre Convention de partenariat. Cette officialisation constitue assurément une marque de confiance supplémentaire de la part de notre interlocuteur privilégié.

Nous avons également pu participer à notre modeste niveau au Rapport n°520 d'information sénatoriale sur l'emploi des personnes handicapées et le handicap dans la fonction publique. En page 98, nos noms, en tant que représentants de l'APAHF, sont cités :

"M.Sébastien HUMBERT Président, M. Dany LEMOINE Vice-président, Mme Sabine TITAUD Secrétaire Générale ».

Nous devons enfin rester attentifs à la refonte du CNCPH, en demeurant acteur au sein du GFPH.

#### **ELECTIONS DU TIERS RENOUVELABLE DU CA**

5 candidats tous reconduits dans leur mandat. Merci à tous.

Dominique Chopin (21)

Émile Douala (34)

Claude Rohard (13)

Christophe Toureau (62)

Frédéric Zannini (06)

Sébastien HUMBERT et le Conseil d'Administration remercient toutes et tous, d'être venus aujourd'hui. Ce n'est pas toujours facile de se déplacer mais vous étiez là et cela nous a fait chaud au cœur. Nous vous donnons rendez-vous en Octobre 2019!



# L'Assemblée Générale de la MGEFI

La 20ème Assemblée Générale de la MGEFI avait lieu cette année les 19 et 20 juin 2019 à **Beaune** en Bourgogne-Franche-Comté. C'est dans une atmosphère enjouée et chaleureuse que Sébastien HUMBERT a à nouveau été convié à participer à ce temps fort de la vie institutionnelle et démocratique de notre Mutuelle des Finances.

Notre Président était accompagné du « régional de l'étape », **Dominique CHOPPIN** (Administrateur et Délégué de Bourgogne).

Comme chaque année, la MGEFI a tenu à marquer son soutien à une association ou un organisme local œuvrant dans le domaine du handicap. En 2019 à Beaune, la Mutuelle a ainsi offert à un club de cécifoot local, un terrain d'entrainement gonflable. Structure imposante qui fut le théâtre d'une démonstration sportive magistrale.







# L'Assemblée Générale de la MASFIP

C'est à la grandiose Cité de la Mer de Cherbourg que Sébastien HUMBERT s'est rendu le 11 septembre dernier afin de participer comme chaque année, à l'Assemblée Générale de nos amis de la Mutuelle d'Action Sociale des Finances publiques (MASFIP).

Ne dit-on pas que les gens du Nord ont dans le cœur le soleil qu'ils n'ont pas dehors ? Partant et malgré le ciel gris, ce nouveau temps fort de la Mutuelle fut un beau moment de partage et de générosité.

Merci à celles et ceux qui se sont massés à la table de notre Président lors du dîner de clôture pour lui acheter un ou plusieurs ticket(s) de tombola. Comme chaque année, rappelons que le fruit de cette tombola permet à l'APAHF de financer l'accessibilité de ses manifestations.



Sébastien HUMBERT entouré par la Présidente (Dominique COMBE) et le Vice-président (Pascal MAGINOT) de la MASFIP

#### L'APAHF en Isère (Région Auvergne-Rhône-Alpes)

Qui n'a pas déjà une fois entendu parler du Rugby fauteuil? C'est en effet la forme de handi-rugby qui dispose de la plus grande notoriété. Pourtant, d'autres pratiques de ce noble sport existent, parmi lesquelles celle admirablement mise en lumière par les FABULOUS....

#### Mise en place de l'équipe :

Pour commencer je me présente, Franck GUITTON, éducateur au Rugby Club de Seyssins et papa de deux jeunes rugbymans, Théo 14 ans, joueur U14 et Fabien, 19 ans, joueur de rugby et handicapé mental, porteur d'une trisomie 21.

Le projet de monter une telle équipe est venu de Fabien, demandeur depuis quelques années de jouer au rugby comme son frère Théo , qui pratique également ce sport au RC-Seyssins.

Tout a commencé pendant la saison 2015/2016 lorsque j'ai parlé avec Nicolas, responsable de l'école de rugby du RC-Seyssins, de faire jouer au rugby des personnes en situation de handicap mental. L'idée a végété pendant près de 18 mois puis, au printemps 2017, je me suis lancé. J'en ai donc parlé au Président et aux dirigeants du club pour que le RC-Seyssins soit porteur du projet et là je me suis dit ça y est, Fabien va jouer au rugby.

Avec l'aide du CDSA 38 et Maud BOUGON, d'une équipe encadrantes composée de deux mamans de joueurs du club mais surtout éducatrices spécialisées dans le handicap, Stéphanie et Isabelle, Caroline ainsi que d'éducateurs sportifs Rugby, Gaétan, Nicolas, Joël, Nicolas, Laurent Antoine et d'autres encore qui nous aident ponctuellement, le Rugby Club de Seyssins a ouvert le 30 septembre 2017 une section sport adapté rugby que nous avons nommée les FABulou's.

#### Les objectifs du projet :

L'objectif de ce projet est de permettre aux personnes en situation de handicap mental de s'intégrer et de se reconnaître dans un club à part entière (échanges avec les membres du club, coup d'envoi des matches de l'équipe première, participation aux événements festifs organisés par le club), de favoriser leur autonomie par une pleine intégration en milieu associatif (attribution d'un vestiaire dédié, appropriation et gestion autonome de la mise en tenue de sport, aide à la mise en place et aux rangements du matériel lors des séances), de leur faire découvrir pleinement notre sport (évolution du niveau des séances en lien

avec les progrès en psychomotricité tout en prenant en compte le niveau de chacun, (culture du sentiment d'appartenance et de la camaraderie et aussi de véhiculer nos valeurs auprès de ce public esprit d'équipe, intégrité, passion, solidarité, discipline, respect), mais surtout de prendre du plaisir tous ensemble.

En fin de saison dernière, nous comptions 9 joueurs chevronnés dans notre groupe et pour cette saison, il s'est étoffé avec quelques joueurs supplémentaires et nous sommes maintenant 11. La tranche d'âge du groupe varie de 17 à 52 ans avec des déficiences mentales très différentes, mais nous nous adaptons à tous. Chaque joueur vient de l'agglomération grenobloise. Les séances d'entraînement se déroulent le samedi matin de 10h30 à 12h, aux mêmes horaires que l'école de rugby, toute l'année hors vacances scolaires.

Le projet évolue également au fil du temps avec l'intégration aux séances d'entraînement de jeunes joueurs de l'école de rugby. Les progrès sont d'ores et déjà, après un an et demi de pratique, fabuleux. Les sourires, l'enthousiasme, la bonne humeur et le plaisir font partie des séances.

Depuis le démarrage de ce projet, les institutions dans lesquelles sont scolarisés ces jeunes joueurs nous font des retours sur leur fierté de pratiquer un sport en club, le plaisir de partager leur expérience avec leurs pairs, et une meilleure intégration des consignes.

Après une phase d'observation et d'appréhension bien compréhensible, les parents sont de plus en plus impliqués, enthousiastes et nous relatent que le moment de l'entraînement, devenu un véritable repère pour tous, a été une opportunité pour créer des liens entre eux en dehors de l'institution.

Notre objectif pour cette saison et celles à venir, est de continuer à prendre beaucoup de plaisir, de renforcer le groupe par des nouvelles recrues mais surtout d'emmener le collectif vers des matches de compétition avec d'autres clubs venus d'autres comités.

Sébastien HUMBERT a rencontré les FABulou's le 15 juin 2019 à l'entrainement.





### Les FABulou's



Reprise des entrainements Samedi 7 Septembre 2019 de 10h30 à 12h

Séances d'entrainements

→ Tous les samedi: de 10h30 à 12h

#### Equipe éducative















Rugby club de Seyssins - 40 Rue Louis Armand, 38180 Seyssins

- Gaetan Bouzac 🕖 0769425275 🖂 gaetan.bouzac@live.fr
- Franck Guitton 🕖 0623531394 🖂 guittonfranck@hotmail.fr

# Les FABulou's



#### L'APAHF en Isère (Région Auvergne-Rhône-Alpes)

Comme chaque année et comme dans tous les départements où l'APAHF dispose de représentants, notre Président a pris part à la journée d'accueil des nouveaux agents (le 3 septembre 2019) en Isère. Au côté des Organisations syndicales locales, des Mutuelles et des Services sociaux, il a pu prendre brièvement la parole afin de présenter l'association.

Le lundi 23 septembre 2019, **Sébastien HUMBERT** a participé à une heureuse initiative de Sciences Pô Grenoble. Cet Institut, dont notre Président est un ancien élève avait invité Sébastien à témoigner pour prévenir et lutter durablement contre toutes formes de discrimination. Les échanges avec les étudiants ont été fructueux et riches d'enseignements quant à la persistance de préjugés discriminatoires parmi ce jeune public. L'utilité de la démarche de prévention de notre association, à chaque fois que cela s'avère nécessaire, n'est donc plus à démontrer! Merci à **Yann ECHINARD** (le modérateur traditionnel de nos Journées d'étude) pour savoir si bien faire vivre notre partenariat avec l'Institut d'Etudes Politiques (IEP) de la capitale des Alpes.



#### L'APAHF en Val d'Oise (Région Ile-de-France)

La journée a commencé à 8h à Cergy Préfecture où **Christelle LOUISON** Administratrice du Val de Marne (94) et moi-même, **Philippe PERRICHON** Administrateur du Val d'Oise (95), nous nous étions donnés rendez-vous.

Ensemble, nous nous sommes rendus sur l'île de loisirs de Cergy Pontoise, rue des Etangs, où l'Assemblée départementale débutait à 8h30.

Nous avons été reçus par les organisateurs de la journée avec un petit déjeuner d'accueil. Nous avons ensuite installé notre stand de l'APAHF Finances avec une affiche logo aux couleurs de l'APAHF et des plaquettes de l'association, entre le stand de la MGEFI et celui de la Banque CASDEN.

Dès la fin de notre installation, une collègue des Finances Publiques est venue échanger avec nous et a emporté une plaquette pour la diffuser aux personnes intéressées.

L'Assemblée départementale de la MGEFI a débuté par la lecture du rapport d'activité, suivi du rapport financier.

A 12h, l'organisateur de la journée nous a donné la parole. Ainsi, Christelle LOUISON et moi, avons pu présenter l'association aux participants durant une quinzaine de minutes.

L'Assemblée départementale de la MGEFI s'est terminée à 12h30.

Une pause-déjeuner de 12h30 à 14h composée d'un apéritif et d'un buffet. A la fin de la pause-déjeuner, la correspondante sociale du Val d'Oise est venue nous interpeller suite à notre intervention pour nous dire qu'elle avait découvert notre association qu'elle ne connaissait pas et nous demander des plaquettes pour transmettre au service de l'action sociale du Val d'Oise.

Elle a proposé de transmettre un message d'information par mail avec notre plaquette et mes coordonnées aux personnes concernées par le handicap pour les informer de notre existence. Ensuite, l'assistance sociale a sollicité des plaquettes supplémentaires de l'association pour les mettre à disposition des usagers du service social à Cergy.

A 14h, l'assemblée départementale de la MASFIP a débuté par la lecture du rapport d'activité du comité départemental puis du rapport d'activité nationale de la MASFIP. Ont suivi la présentation de son organisation, la présentation

d'un partenariat puis le rapport financier.

Enfin, une intervention sur l'addiction a précédé un moment d'échanges avec la salle.

A la fin de la journée, l'organisateur a tenu à nous remercier pour notre intervention. Il a rappelé que l'APAHF était un partenaire complémentaire des mutuelles et avait toute sa place dans les assemblées départementales de la MGEFI et de la MASFIP.

Je tiens à remercier particulièrement Christelle LOUISON, Administratrice du Val de Marne qui m'a accompagné durant cette journée et assisté durant mon intervention. Sa venue a contribué à la réussite de la participation de l'APAHF à cette journée.



Christelle LOUISON et Philippe PERRICHON

# Les partenaires















La Solidarité de l'Imprimerie nationale











#### Le comité de rédaction :

Sébastien HUMBERT avec l'aide des membres du Bureau de l'APAHF. Toutes les photographies sont libres de droit. Avec l'aimable concours de Michèle DOUCHET SIEGE DE L'APAHF IMMEUBLE ATRIUM 5 PLACE DES VINS DE FRANCE BP 173 75573 PARIS CEDEX 12

<b>AHF-Finances</b>	J (
ı à l'APAHF-F	Pullelle 3
ésion	ation an
de d'ac	cotico.
Demande d'adh	

Vos coordonnées personnelles :

(informations obligatoires)

☐ Votre conjoint est fonctionnaire d'un des ministères financiers Précisez l'administration :
■ Vous êtes fonctionnaire d'un des ministères financiers Précisez l'administration :
Situation administrative :  ☐ Vous êtes fonctionnaire d'un des ministères financiers Précisez l'administration :
<ul> <li>■ Vous n'êtes pas fonctionnaire</li> <li>Situation administrative:</li> <li>■ Vous êtes fonctionnaire d'un des ministères financiers</li> <li>Précisez l'administration:</li> </ul>
Email:  ☐ Vous n'êtes pas fonctionnaire  Situation administrative:  ☐ Vous êtes fonctionnaire d'un des ministères financiers  Précisez l'administration:
Téléphone: Mobile: Email:
Adresse postale:  Téléphone:  Mobile:  Email:  Vous n'êtes pas fonctionnaire  Situation administrative:  Vous êtes fonctionnaire d'un des ministères financiers  Précisez l'administration:
Prénom :  Adresse postale :  Téléphone :  Mobile :  Email :  ✓ Vous n'êtes pas fonctionnaire  Situation administrative :  U Vous êtes fonctionnaire d'un des ministères financiers  Précisez l'administration :
NOM:  Prénom:  Adresse postale:  Téléphone:  Mobile:  Email:   ☐ Vous n'êtes pas fonctionnaire  ☐ Vous êtes fonctionnaire d'un des ministères financiers  Précisez l'administration: